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党的二十大报告提出，“实
施自由贸易试验区提升战略”。
将自由贸易试验区建设提高到
战略层面，赋予了自贸试验区
更加重大的历史使命。2023 年
11 月，全国第 22 个自贸试验
区，也是中国西北沿边地区首
个 自 贸 试 验 区 —— 中 国 （新
疆） 自 由 贸 易 试 验 区 正 式 揭
牌。我国自贸区 10 年 7 次“扩
容”，成效经验如何？面临哪些
瓶颈问题？如何持续发力激活
高质量发展“一池春水”？一起
来看各地政协广大委员助推实
施自贸试验区提升战略的履职
故事。

编 者 按
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四川地处欧亚大陆的几何中心四川地处欧亚大陆的几何中心，，
坐拥中欧班列和西部陆海新通道的战坐拥中欧班列和西部陆海新通道的战
略优势略优势，，是实现东西对接是实现东西对接、、南北贯通南北贯通
的战略支点的战略支点。。习近平总书记在习近平总书记在 20232023 年年
来川视察时要求四川来川视察时要求四川““构筑向西开放构筑向西开放
战略高地和参与国际竞争新基地战略高地和参与国际竞争新基地””，，这这
为四川扩大对外开放提出了要求为四川扩大对外开放提出了要求、、指指
明了方向明了方向。。

20172017年年44月月，，中国中国 （（四川四川）） 自由贸自由贸
易试验区青白江片区正式挂牌易试验区青白江片区正式挂牌。。七年耕七年耕
耘耘，，这块这块““试验田试验田””如何更好对接国际如何更好对接国际
经贸规则经贸规则，，深入推进高水平制度型开深入推进高水平制度型开
放放？？近日近日，，部分全国部分全国、、四川省四川省、、成都成都
市市、、青白江区四级政协委员齐聚成都国青白江区四级政协委员齐聚成都国
际铁路港际铁路港，，围绕围绕““共谋发展良策共谋发展良策 推动推动
对外开放高质量发展对外开放高质量发展””主题主题，，立足各自立足各自
专业领域专业领域，，从不同角度寻找解决办法从不同角度寻找解决办法。。

全国政协委员蓝逢辉曾多次来到青全国政协委员蓝逢辉曾多次来到青
白江区白江区，，深入研究中老班列运行中的有深入研究中老班列运行中的有
关问题关问题。。他建议他建议，，““加强成渝区域协同加强成渝区域协同
发展发展，，提升开放口岸能级提升开放口岸能级。。””川渝两省川渝两省
市要进一步深化服务贸易创新发展试市要进一步深化服务贸易创新发展试
点点，，积极拓展中间品贸易积极拓展中间品贸易、、数字贸易数字贸易，，

布局海外仓布局海外仓、、境外经贸合作区境外经贸合作区，，打造打造
““一带一路一带一路””进出口商品集散中心进出口商品集散中心。。

““市场的生命力市场的生命力，，在于预期的稳定在于预期的稳定
性性，，法治是最好的稳定器和压舱石法治是最好的稳定器和压舱石。。””
省政协委员张国华表示省政协委员张国华表示，，要建设完善有要建设完善有
引领性的引领性的、、包容性的包容性的、、前瞻性的国际贸前瞻性的国际贸
易领域制度体系易领域制度体系，，常态化动态化评估同常态化动态化评估同
行业同领域的法律法规行业同领域的法律法规，，加强执法的社加强执法的社
会监督与评价会监督与评价，，建立民事审判重公平建立民事审判重公平、、
商事审判重效率的司法审判引导机制商事审判重效率的司法审判引导机制。。

““我认为在发展新质生产力方面还我认为在发展新质生产力方面还
有很大空间……有很大空间……””省政协委员谭伟解读省政协委员谭伟解读
了了《《国务院办公厅关于加快发展外贸新国务院办公厅关于加快发展外贸新
业态新模式的意见业态新模式的意见》》中关于高端医疗设中关于高端医疗设
备维修有关内容的更新备维修有关内容的更新，，建议发挥自贸建议发挥自贸
区资源区资源、、成本优势成本优势，，加快谋划发展医疗加快谋划发展医疗
设备保税维修相关产业设备保税维修相关产业，，抢跑新赛道抢跑新赛道、、
抢占新业态抢占新业态。。

成都市政协委员陈丽丽认为成都市政协委员陈丽丽认为，，建立建立
数字自贸区是大势所趋数字自贸区是大势所趋。。她建议她建议，，进一进一
步加大数字投入力度步加大数字投入力度，，特别是通过数字特别是通过数字
贸易贸易、、数字金融数字金融、、数字生态方面的建设数字生态方面的建设
提升铁路港的国际竞争力提升铁路港的国际竞争力。。同时同时，，在进在进

一步推进通关便利化一步推进通关便利化、、优化营商环境前优化营商环境前
提下提下，，更加重视数字技术在供应链更加重视数字技术在供应链、、产产
业链上业务模式的创新运用业链上业务模式的创新运用。。

青白江区政协委员石蕤锋建议青白江区政协委员石蕤锋建议，，充充
分利用成都国际铁路港的通道优势分利用成都国际铁路港的通道优势，，将将
成都国际铁路港保税区和国家馆紧密结成都国际铁路港保税区和国家馆紧密结
合合，，共同打造具有辨识度的独特共同打造具有辨识度的独特 IPIP，，发发
展国家馆线下场景展国家馆线下场景，，举办主题展览举办主题展览、、文化文化
活动等活动等，，推动国家馆集群成为西南地区推动国家馆集群成为西南地区
的进口商品集采和海外代采购中心的进口商品集采和海外代采购中心。。

…………
““本次联动协商就全省本次联动协商就全省、、全市全市、、全全

区具有典型性的重要问题联合开展协区具有典型性的重要问题联合开展协
商建言商建言，，体现了政协服务中心大局的体现了政协服务中心大局的
责任担当责任担当，，具有很好的示范作用具有很好的示范作用。。””省省
政协副主席刘旭光鼓励大家政协副主席刘旭光鼓励大家，，要进一要进一
步强化委员主体意识步强化委员主体意识，，当好政协工作当好政协工作
的参与者的参与者、、实践者和推动者实践者和推动者，，更加积更加积
极主动参与极主动参与““同心共建现代化四川同心共建现代化四川””、、
委员履职委员履职““服务为民服务为民””等活动等活动，，在有在有
效助力高质量发展和民生福祉改善上效助力高质量发展和民生福祉改善上
当好主角当好主角、、唱好主戏唱好主戏，，在中国式现代在中国式现代
化新征程上展现新担当新作为化新征程上展现新担当新作为。。

四川省四级政协委员支招推进高水平对外开放——

“数字贸易”在这里是高频词
本报记者 韩冬 通讯员 雷晓琴

““通过全省一网通办通过全省一网通办，，现在办事快捷现在办事快捷、、方便方便！！””近日近日，，海南省海口海南省海口
市民林先生市民林先生““点赞点赞””省政务大厅经营主体注册业务办理顺畅省政务大厅经营主体注册业务办理顺畅。。究其原究其原
因因，，原来日前海南推出优化口岸营商环境新政原来日前海南推出优化口岸营商环境新政，，通过制定落实通过制定落实 2525条条
政策措施政策措施，，以更多以更多““便利化便利化、、智慧化智慧化、、可量化可量化””的措施为海南外贸降的措施为海南外贸降
本提速增效本提速增效。。这些实例均是海南对标国际高水平营商环境规则这些实例均是海南对标国际高水平营商环境规则，，打造打造
一流营商环境的生动实践一流营商环境的生动实践。。

近年来近年来，，海南出台海南出台《《海南自由贸易港优化营商环境条例海南自由贸易港优化营商环境条例》《》《海南海南
自由贸易港进一步优化营商环境行动方案自由贸易港进一步优化营商环境行动方案》，》，发布制度集成创新案例发布制度集成创新案例
1313批批123123项项，，营商环境持续优化营商环境持续优化。。20232023年年，，海南营商环境建设系统聚海南营商环境建设系统聚
焦焦““一体四面一体四面””重点领域和关键环节重点领域和关键环节，，形成了一系列独具海南特色的形成了一系列独具海南特色的
营商环境工作亮点营商环境工作亮点。。海南省各民主党派和政协委员围绕打造一流的营海南省各民主党派和政协委员围绕打造一流的营
商环境建言献策商环境建言献策，，助推高标准高质量建设海南自由贸易港助推高标准高质量建设海南自由贸易港。。

去年去年11月月，，在海南省政协八届一次会议期间在海南省政协八届一次会议期间，，民建海南省委会提民建海南省委会提
交提案交提案，，针对优化营商环境工作不均衡针对优化营商环境工作不均衡、、思想解放不足等问题思想解放不足等问题，，提出提出
了提高干部主动服务的意识和能力了提高干部主动服务的意识和能力、、建立政策宣讲解读服务机制建立政策宣讲解读服务机制、、主主
动为用好用足政策创造条件等建议动为用好用足政策创造条件等建议，，呼吁让主动服务成为海南营商环呼吁让主动服务成为海南营商环
境的金字招牌境的金字招牌。。

陈志翔委员则呼吁开展优化营商环境调研活动陈志翔委员则呼吁开展优化营商环境调研活动，，从中找到制约海从中找到制约海
南营商环境的痛点南营商环境的痛点、、堵点堵点、、难点问题难点问题，，进一步加大企业帮扶力度进一步加大企业帮扶力度。。

1010个月后个月后，，省营商环境特约体验员李晟委员参加了由省营商环省营商环境特约体验员李晟委员参加了由省营商环
境厅组织的对营商满意度开展的广泛调研境厅组织的对营商满意度开展的广泛调研，，覆盖覆盖300300多家企业多家企业。。分析分析
过后过后，，提案从构建新型政商关系提案从构建新型政商关系、、强化交流沟通强化交流沟通、、提升政策落实效提升政策落实效
果果、、提高市场运行效率提高市场运行效率、、优化企业发展环境优化企业发展环境、、激发经营主体活力等方激发经营主体活力等方
面献出面献出““金点子金点子””。。委员们的提案均得到相关职能部门的高度重视委员们的提案均得到相关职能部门的高度重视，，
并给予了具体的答复并给予了具体的答复。。

今年今年 11 月月，，在海南省政协八届二次会议期间在海南省政协八届二次会议期间，，委员们再次聚焦委员们再次聚焦
““营造一流营商环境营造一流营商环境””。。李瑗委员认为李瑗委员认为，，要从加强涉外法治体系和国际要从加强涉外法治体系和国际
学科建设学科建设、、完善海南省国际仲裁机构等方面提升海南自由贸易港国际完善海南省国际仲裁机构等方面提升海南自由贸易港国际
化法律服务能力化法律服务能力，，营造良好营商环境营造良好营商环境。。““海南要打造国际化的自贸海南要打造国际化的自贸
港港，，以开放包容的姿态迎接四方宾朋以开放包容的姿态迎接四方宾朋，，亟待从亟待从‘‘面子面子’’抓起抓起。。””康拜康拜
英委员建议道英委员建议道。。

营商环境营商环境““优优””无止境无止境。。22 月月 2626 日日，，20242024 年海南省营商环境建年海南省营商环境建
设工作会议召开设工作会议召开。。海南将锚定海南将锚定 20252025年营商环境总体达到国内一流水年营商环境总体达到国内一流水
平的目标要求平的目标要求，，从提升营商环境整体水平从提升营商环境整体水平、、加快推进数字政府建加快推进数字政府建
设设、、深入推进诚信海南建设深入推进诚信海南建设、、加快提升政府服务效能加快提升政府服务效能、、持续优化企持续优化企
业服务能力业服务能力、、推动问题表层修复等六大方面推动问题表层修复等六大方面，，加快打造法治化加快打造法治化、、国国
际化际化、、便利化一流营商环境便利化一流营商环境，，助推自由贸易港高质量发展迈上新台助推自由贸易港高质量发展迈上新台
阶阶。。委员们表示委员们表示，，将充分发挥专业所长将充分发挥专业所长，，持续为营造一流营商环境持续为营造一流营商环境
建真言建真言、、出实招出实招。。

海南省政协助推高质量建设海南自由贸易港——

营商环境“优”无止境
本报记者 陈启杰

2013年，全国首个自贸试验区——
中国（上海）自由贸易试验区设立。

10年间，上海自贸试验区率先主动
对接国际经贸规则，稳步推进制度型开
放，在投资管理、贸易监管、金融创新、

“放管服”改革等领域形成了一大批首创
性、可复制、可推广的制度创新成果。10
年间，上海两级政协从“上海自贸试验区
是推动实现中国式现代化的生动实践”
的高度始终予以关注，党的二十大提出

“实施自由贸易试验区提升战略”，进一
步为委员们参政议政指明了方向。

在 2023 年初召开的上海市政协十
四届一次会议期间，市政协委员姬兆亮、
张峰、晏波等联名提交了《关于加快实施
中国（上海）自由贸易试验区提升战略的
提案》。委员们认为，现行 2014 版《中国

（上海）自由贸易试验区条例》滞后于当
前发展的新形势和新任务，建议尽快修
订条例，完善制度型开放的法规保障，聚
焦特殊经济功能区和特殊综合保税区

“两特”建设，打造浦东全域引领制度型
开放的“试验场”。

提案得到了上海市政协主要领导的
高度重视。经市政协主席会议审定，市政
协界别地区工委与浦东新区政协组成市
区联合调研组，开展“发挥浦东先行先试
优势，深化商务领域制度型开放研究”课
题调研。

课题组采取市区政协联合、市区课
题联动、三级委员联手的方法，先后赴临
港新片区管委会、自贸区陆家嘴管理局
等区域，沃尔沃价值设备投资（中国）有
限公司等 14 家相关重点企业开展实地
调研，开展各类专题调研座谈累计20余
次。

调研报告得到了市委、市政府主要
领导的高度重视，相关职能部门梳理推
进了相关工作：全力推动“边境内开放”
先行先试，主要举措包括加快服务贸易
创新发展、构筑数字贸易新优势、强化知
识产权全链条保护；全力推动特殊经济
功能区和特殊综合保税区建设，包括复
制推广自贸试验区及临港新片区政策、
创新海关特殊监管区制度、有力促进重
点产业新兴产业发展等。

浦东新区政府采纳委员们提出的相关
建议。如全面对接《全面与进步跨太平洋伙
伴关系协定》（CPTPP）和《数字经济伙伴
关系协定》（DEPA），在上海自贸试验区及
临港新片区开展全方位压力测试。与此同
时，面向国家战略需要，面向企业实际需
求，探索在数据跨境流动、跨国企业资金管
理、离岸金融、离岸贸易、保税研发等领域
率先开展试点。

在 2024 年《浦东新区政协协商计划》
中，记者看到，浦东新区政协围绕“深化‘单
一窗口’建设，推动港航贸一体化发展”开
展协商议政已于3月份启动。

在浦东新区政协主席姬兆亮和海关总
署驻上海特派员办事处党委书记、主任唐
庆涛等领导的带领下，委员们奔波在海航
贸相关企业、上海港、上海机场及相关政府
部门单位，围绕如何深化“单一窗口”建设、
如何推动港航贸一体化数据平台建设，以
及政府如何进一步优化政策等，积极发挥
政协委员和政协协商平台优势开展协商建
言。助推上海自贸试验区提升战略的故事，
委员们仍在续写……

上海市、区两级政协携手助推——

打造制度型开放的“试验场”
本报记者 顾意亮

中印尼“两国双园”建设如火如荼、
两岸融合发展示范区生机勃勃、江阴港
口来往轮船星罗棋布……立夏前夕，福
建自贸试验区福州片区围绕建设先进制
造业基地、积极拓展“一带一路”合作新
空间、推动两岸金融合作迈上新台阶等
方面不断发力，让这片31.26平方公里的
土地，开放潮声奔涌不息。

与此同时，福建自贸试验区厦门片
区实施“创新+数字+平台+产业”发展路
径，打造出 22 个具有一定影响力、竞争
力的创新发展平台；福建自贸试验区平
潭片区凭借“实验区+自贸区+国际旅游
岛”叠加优势，将影视产业打造成又一个
明星产业……向“新”前行、逐“新”而进，
福建自贸试验区坚持以制度创新为核
心，以不到全省千分之一的面积，引进全
省近四分之一新增外资，贡献六分之一
外贸进出口额，追“新”之路一往无前。

“自贸试验区从来就不是‘政策洼
地’，而是‘改革高地’。”近年来，从专题

调研活动，到现场座谈交流，再到专题协
商探路，针对新情况、新问题、新形势，如
何沿袭“东进南下，沿江向海”宏伟蓝图，
进一步助力深化福建自贸试验区改革开
放，探索更多新途径，积累更多新经验，
福建省政协一直在行动。

“建设自由贸易试验区是党中央在
新时代推进改革开放的重要战略举措。
我们要深入学习贯彻习近平总书记对福
建工作的重要讲话和重要指示精神，充
分发挥专门协商机构作用，为助力打造
高水平改革开放先行区、高质量产业发
展集聚区、两岸融合发展示范区、‘一带
一路’开放合作引领区积极鼓与呼，持续
为新福建建设贡献政协智慧和力量。”多
次深入福建自贸试验区福州片区等多地
调研的省政协主席滕佳材如是说。

“深化福建自贸试验区改革，制度创
新必须大胆试、大胆闯，由‘零敲碎打’走
向‘系统集成’。”长期以来，探索推进福
建自贸试验区建设亦是省政协委员关注

的热点话题。
在不少省政协委员看来，当前，聚焦重

点领域、关键环节，推动福建自贸试验区三
个片区和省有关单位开展深层次的改革创
新和系统集成，已累计推出 20批 622项创
新举措，其中全国首创275项，对台120项，
成果丰硕。下一步，要持续开展制度创新，
推进创新成果向全国复制推广，促进区域
联动创新发展，尤其是在首批38项联动创
新发展项目稳步推进并取得阶段性成效的
基础上，进一步推动自贸试验区与开发区、
综保区等特殊功能区域对接合作。

同时，针对当下福建自贸试验区发展仍
面临的发展载体空间受限、改革创新授权不
足、两岸交流合作受阻等问题，省政协委员
建议，要赋予福建自贸试验区更大改革自主
权，特别是在两岸融合发展方面赋予福建更
多先行先试政策，支持大嶝、平潭两个对台
小额商品市场打造成为台湾中小微企业开
拓大陆市场、两岸中小企业深度交流合作的
首选平台和台湾商品集散中心。

从专题调研到现场座谈，福建省政协持续建言——

“制度创新必须大胆试、大胆闯”
本报记者本报记者 王惠兵王惠兵

天津自贸试验区最需要解决的问题是什么天津自贸试验区最需要解决的问题是什么？？连日来连日来，，天津市政协天津市政协
主席王常松带队赴天津海关调研主席王常松带队赴天津海关调研，，副主席李绍洪带队赴东丽区临空津副主席李绍洪带队赴东丽区临空津
品跨境数字贸易产业园调研……为天津深入实施自贸试验区提升战略品跨境数字贸易产业园调研……为天津深入实施自贸试验区提升战略
摸实情摸实情、、理思路理思路。。

天津自贸试验区是全国第二批天津自贸试验区是全国第二批、、北方首个自贸试验区北方首个自贸试验区，，自成立以自成立以
来来，，坚持以制度创新为核心坚持以制度创新为核心，，以可复制可推广为基本要求以可复制可推广为基本要求，，累计实施累计实施
615615项制度创新举措项制度创新举措，，4646项经验案例在全国复制推广项经验案例在全国复制推广。。目前目前，，天津自贸天津自贸
试验区有各类经营主体试验区有各类经营主体88..44万户万户，，年均实际利用外资金额超年均实际利用外资金额超2020亿美元亿美元。。

天津深入贯彻习近平总书记关于深入实施自贸区提升战略的重要天津深入贯彻习近平总书记关于深入实施自贸区提升战略的重要
指示要求指示要求，，提出推动提出推动““五型五型””开放的工作任务开放的工作任务。。市政协多年来围绕自贸试市政协多年来围绕自贸试
验区建设积极履职验区建设积极履职，，多次召开常委会会议及专题协商会议建言多次召开常委会会议及专题协商会议建言。。在日前在日前
市政协召开的经济形势分析会上市政协召开的经济形势分析会上，，天津自贸试验区管委会专职副主任梁天津自贸试验区管委会专职副主任梁
益铭谈到益铭谈到，，在市政协建议下在市政协建议下，，市委市委、、市政府批准在自贸试验区管委会设立市政府批准在自贸试验区管委会设立
了全国首个专司制度创新的法定机构了全国首个专司制度创新的法定机构——政策与产业创新发展局政策与产业创新发展局，，形成形成
动产质押融资业务模式动产质押融资业务模式、、商业保理企业融资成本抵扣商业保理企业融资成本抵扣、、油气集成化交易油气集成化交易
新模式等多项全国首创举措新模式等多项全国首创举措。。

今年今年，，市政协再次将市政协再次将““深入实施自贸试验区提升战略深入实施自贸试验区提升战略，，推动高水平推动高水平
对外开放对外开放””列入重点协商计划列入重点协商计划，，由经济委员会由经济委员会、、港澳台侨和外事委员会港澳台侨和外事委员会
牵头组织专题协商会牵头组织专题协商会。。各调研组与天津海关各调研组与天津海关、、东疆海关等分别召开调东疆海关等分别召开调
研座谈会研座谈会，，赴融资租赁赴融资租赁、、平行进口车平行进口车、、加工贸易加工贸易、、保税物流等不同类型业保税物流等不同类型业
务经营企业走访调研务经营企业走访调研，，从不同层面从不同层面、、不同角度了解自贸区情况不同角度了解自贸区情况，，研析存研析存
在的问题和梗阻点在的问题和梗阻点，，听取意见建议听取意见建议。。

““通过调研通过调研，，我们详细了解天津自贸试验区的发展现状我们详细了解天津自贸试验区的发展现状、、存在问题存在问题，，
摸清情况摸清情况、、分析症结分析症结，，精准提出意见建议精准提出意见建议，，推动我市融资租赁推动我市融资租赁、、保税物流保税物流
等优势业态做优等优势业态做优，，保税租赁保税租赁、、保税展示等新业态做大保税展示等新业态做大，，并结合我市区位并结合我市区位
优势优势、、产业结构特点发掘外贸业务新的增长点产业结构特点发掘外贸业务新的增长点，，为我市深入实施自贸试为我市深入实施自贸试
验区提升战略验区提升战略，，进一步推动高水平对外开放贡献政协力量进一步推动高水平对外开放贡献政协力量。。””市政协经市政协经
济委员会相关负责人说济委员会相关负责人说。。

““要充分发挥自贸区先行先试要充分发挥自贸区先行先试、、金融保税功能等优势金融保税功能等优势，，抓好港城空抓好港城空
间的高效联通间的高效联通、、功能布局的持续优化功能布局的持续优化、、稀缺资源的不断流入稀缺资源的不断流入，，夯实港产夯实港产
城融合基础城融合基础。。””民进天津市委会调研提出民进天津市委会调研提出，，将世界级综合性枢纽的天津将世界级综合性枢纽的天津
港港，，进一步升级为能配置全球战略性资源的进一步升级为能配置全球战略性资源的““蓄水池蓄水池””，，发展服务发展服务““京津京津
冀冀””协同的协同的““适港产业适港产业””，，构建满足全球供应链新需求的构建满足全球供应链新需求的““新高地新高地””。。

委员们提出委员们提出，，要努力加强现有制度创新成果的迭代升级要努力加强现有制度创新成果的迭代升级，，学习借鉴学习借鉴
先进自贸试验区经验先进自贸试验区经验，，争取国家更大赋权争取国家更大赋权，，更好地服务京津冀协同发展更好地服务京津冀协同发展
等国家战略等国家战略。。打造市场化法治化国际化的一流营商环境打造市场化法治化国际化的一流营商环境，，吸引国内外资吸引国内外资
金金、、技术技术、、人才人才、、数据等优质要素聚集赋能产业发展数据等优质要素聚集赋能产业发展。。

天津市政协摸实情、理思路——

助力打造配置全球
资源的“蓄水池”

本报记者 张原 李宁馨


